Departamento de Medio Ambiente y Desarrollo

Coordinadora:

María del Pilar Bueno

Miembros:

Ornela Fabani José Fernández Alonso Matías Franchini Alejandro Olivieri

Presentación

En esta edición del Anuario del Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de La Plata, contamos con un nuevo equipo que se ha abocado al análisis de distintos tópicos vinculados al ambiente y al desarrollo. En consecuencia procedemos a realizar, en primer lugar, una breve mención relativa a las actividades de los actuales miembros.

La coordinadora del Departamento, **María del Pilar Bueno**, es doctora en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional de Rosario (U.N.R.), así como Magíster en Sistemas Ambientales Humanos, por la misma casa de estudios. Es becaria post-doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) y detenta como lugar de trabajo a la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la U.N.R. La línea de investigación que desarrolla está dada por: ambiente, ecología política, conflictos ambientales, minería, recursos hídricos, cambio climático, política exterior argentina y actores no tradicionales.

Entre las principales publicaciones realizadas por la coordinadora en el último año y vinculadas al tópico del departamento se encuentran: un capítulo titulado "Pulp Mills and Mining: Trajectories of non-traditional actors limits of influence", en el libro editado por Mohamed Salih y denominado Local Climate Change and Society, que será en breve publicado por la editorial Routledge en Londres; un artículo titulado "El rol de las potencias medias en la cooperación sur-sur frente al Cambio Climático", realizado en el marco del

Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2011

Seminario Virtual Argentina y Brasil en el mundo del Núcleo de Estudios Internacionales Brasil-Argentina (NEIBA), disponible en http://www.ppgri.uerj.br/neiba.php; otro artículo titulado "La Política Ambiental de Cristina Fernández", para la Revista reflexiones políticas y sociales del Centro de Estudios para la Democracia Social; un capítulo titulado: La lánguida transformación de la Política Exterior Argentina: cambios desde abajo vs. cambio desde arriba, para el libro compilado por Roberto Miranda y denominado "Avances y Contrariedades. La Política Internacional Argentina en América Latina durante la salida del default", publicado en la Universidad Católica de Santa Fe. Y finalmente, un libro titulado: De Estocolmo a la Haya. La desarticulación de las políticas ambientales en la Argentina, publicado por la editorial de la Universidad Nacional de Rosario.

En esta edición del Anuario, colaboran algunos profesionales cuya trayectoria y especialidad mencionamos. **José Fernández Alonso** es doctor en Relaciones Internacionales de la U.N.R., Máster en Agente Financiero y Negocio Bancario de la Universidad de Alcalá de Henares y becario post-doctoral del CONICET. Su línea de investigación está vinculada a: economía política internacional, inversiones transnacionales, sistema financiero internacional, instituciones económicas internacionales y política económica exterior argentina.

Entre sus publicaciones del último año constan: un capítulo titulado "La cuestión de la reinserción financiera en la política económica exterior de la República Argentina tras el proceso de reestructuración de la deuda (2005-2009)" en el libro dirigido por Bruno A. Bologna y denominado La Política Exterior Argentina en el Gobierno de Cristina Fernández de Kirchner del Centro de Estudios de Relaciones Internacionales de Rosario (CERIR). Asimismo, dos artículos en revistas especializadas: "La política hacia las inversiones extranjeras del gobierno de Néstor Kirchner. Tras los rasgos de un populismo atemperado", publicado en Sociedade e Cultura. Revista de Pesquisas e Debates em Ciências Sociais, vol. 13, n. 2, July/December 2010; y "La armonización de reglas en el comercio internacional", en Contexto Internacional de la Fundación para la Integración Federal (Funif) – Centro de Estudios Políticos Internacionales.

Alejandro Olivieri es doctor en Sociología (con orientación en Sociología Ambiental) por la Universidad de Brasilia (UnB), Máster en Sociología Política con orientación en Ecología Política de la Universidad Federal de Santa Catarina, es docente e investigador de la Maestría en Ciencia Política del Centro Universitario UNIEURO (Brasilia), es profesor del

Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2011

Centro Universitario de Brasilia (UniCEUB) y miembro del Grupo CLIM. Su área de especialización está ligada a: la sociología del cambio climático, el desarrollo sustentable, la modernización ecológica, la filosofía y ética ambiental.

Entre sus publicaciones del último año consta un capítulo de libro titulado "Modernização ecoológica e modernização política nas políticas ambientais, publicado en la obra de Carlos Federico Dominguez Ávila, et. al., Sociedade e Estado no Brasil contemporâneo: direitos humanos, cidadania e democracia, publicada en Curitiba por Honoris Causa.

Matías Franchini es Máster en Relaciones Internacionales por la Universidad de Brasilia (Unb), politólogo de la Universidad Católica Argentina (UCA), miembro de la Rede de Pesquisa em Mudança Climática e Relações Internacionais da Universidade de Brasília y analista para cambio climático del Centro para la Apertura y Desarrollo de América Latina (CADAL). Su línea de investigación se asocia a: cambio climático en Argentina y Brasil, así como políticas exteriores.

Algunas de sus principales publicaciones en el último año son: un capítulo publicado junto con Eduardo Viola titulado "Climate Policy in Brazil. Public awareness, social transformations and emissions reduction" en la obra de lan Bailey y Hugh Compston titulada "Feeling the heat" de Palgrave Publishers. Además, un artículo realizado con Eduardo Viola titulado "A mudança climática em 2011: governança global estagnada e o novo perfil do Brasil", y publicado em CINDES.

Ornela Fabani es Licenciada en Relaciones Internacionales por la U.N.R., maestranda en Integración y Cooperación Internacional del Centro de Estudio en Relaciones Internacionales de Rosario, así como doctoranda en Relaciones Internacionales por la misma universidad y becaria doctoral del CONICET. Su línea de investigación se encuentra relacionada con: Medio Oriente, conflicto árabe-israelí, cuestión Palestina, Consejo de Cooperación de Golfo, políticas exteriores y domésticas.

En el último año, publicó un artículo titulado: "Cooperación en seguridad en el Consejo de Cooperación de Estados Árabes del Golfo", en Revista reflexiones políticas y sociales, y Artículo "Cooperación en seguridad en el Consejo de Cooperación de Estados Árabes del Golfo".

En función del aporte de cada uno de estos colaboradores en la producción del Anuario 2011, presentamos una serie de artículos que esperamos sean esclarecedores en lo respectivo a las temáticas ambientales y su vinculación directa con el desarrollo.

Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2011

En primer lugar, se presenta un artículo realizado por la Dra. María del Pilar Bueno y titulado "La cuestión ambiental y el desarrollo desde la ecología política de las Relaciones Internacionales". El mismo ofrece un análisis de la vinculación entre Relaciones Internacionales, ecología y desarrollo. Para ello se realiza un recorrido del estado de la cuestión del ambiente en la teoría de las Relaciones Internacionales, se examina el ingreso del tópico a la agenda internacional y su relación con el desarrollo, y finalmente se establecen nexos entre las Relaciones Internacionales y la ecología política de raíz latinoamericana.

En segundo lugar, un artículo elaborado por la Lic. Ornela Fabani, el Dr. José Fernández Alonso y la Dra. María del Pilar Bueno, titulado "Ambiente, energía y democracia en la región del Golfo Pérsico. Análisis de un dilema de difícil solución", que presenta al vínculo entre energía, ambiente y democracia en el área del Golfo Pérsico. El mismo estudia primeramente las características de los países del Golfo Pérsico, en tanto economías monoproductoras de hidrocarburos, luego se aboca al análisis de los procesos de crisis política abiertos a partir de diciembre de 2010 y cómo estos pueden o no incidir en el futuro de la región. Finalmente, se trazan relaciones entre estos puntos y el debate energético desde la lógica ambiental.

A lo dicho puede agregarse un artículo del Mg. Matías Franchini, titulado "Sin lugar en el mundo: Una primera aproximación al lugar de Argentina en la política internacional del cambio climático". El aporte está dado por un análisis profundo y coherente respecto a la posición que adopta la Argentina en el debate climático global, teniendo en cuenta tanto los factores domésticos como externos que condicionan su accionar y los desafíos que tiene por delante.

Finalmente, un artículo del Dr. Alejandro Olivieri, titulado "A teoria da modernização ecológica perante os desafios da mudança climática: apontamentos para um debate". La comunicación, se centra en el análisis crítico acerca de algunos presupuestos conceptuales de la Teoría de la Modernización Ecológica, en el ámbito de la Sociología Ambiental, y cómo afrontar a partir de ésta los desafíos que impone el cambio climático. En este sentido, se realiza una serie de interrogantes tales como si efectivamente el medio ambiente se está convirtiendo en un factor crucial de la transformación de la modernidad.